

INMINENTE ATAQUE DE MORELOS A LA CIUDAD DE OAXACA

MORELOS A IGNACIO RAYÓN

HACIENDA DE VIGUERA, NOVIEMBRE 24 DE 1812⁶⁷⁰

Excelentísimo señor:

Como prometí el año pasado, he llegado hoy a la garita de Oaxaca, y con el favor de Dios atacaré mañana, de cuyo resultado daré pronto aviso; y por cuyo motivo dije a vuestra excelencia, con fecha 7 del corriente, que no nos veríamos muy pronto.

Con la misma fecha contesto los oficios de vuestra excelencia, y digo sobre los elementos de nuestra constitución, proposición mercantil de los europeos, relación del angloamericano, barras de plata, ataques, entrada a Orizaba y quema de sus tabacos, progresos sobre Veracruz, y otros puntos que no tengo presente ni me dan lugar las circunstancias tumultuarias. Pero a la fecha, entiendo habrá llegado dicho correo, el que llevó la contestación de dos, porque la anterior se perdió con el ataque de Orizaba, antes de contestar.

En mi venida para Oaxaca, dejé abrigadas las plazas de Izúcar y Tehuacán; y ayer tuve correo que se han retirado para este rumbo los comandantes con sus armas, el de Izúcar a pocas leguas y el de Tehuacán guardándome la espalda, por haber visto mayor fuerza de Puebla, que les amenazaba, y por consiguiente, entrarían las tropas de Puebla en aquellas

⁶⁷⁰ Genaro García, *Autógrafos*, 1907, carta 3; Tecuanhuey, *Las Cartas*, 2010, carta 4.

plazas. Pero se pierde poco, respecto de lo que se avanza por este rumbo.

En esto se ve la falacia de los gachupines, pues en la declaración se dice que el virrey suspende el ataque de Tehuacán, siendo así que lo estaban tramando; pero yo les hago perder la regla. Por lo mismo, no son admisibles sus propuestas, ni aun mercantiles, porque sólo consultan a su propio interés, y nunca sacaremos partidos ventajosos de ellos, sino dándoles en la cabeza, porque aunque parezca, nunca se fiarán en nosotros, aunque los colmemos de beneficios.

Nuestro brigadier don Nicolás Bravo está atacando la villa de Jalapa, y parece la ha rendido, aunque no me llega el oficio.

Nunca me he prometido buenos resultados de los Villagranes y sus aliados: ya les ajustaremos la cuenta.

No ocurrió cosa hasta el día 15 del presente, y habiendo escrito el 7, omití ese correo; y ahora, por no dilatar a éste, no lo detengo a que lleve la resulta de la toma de Oaxaca. Importa que por allá le hagan algo a México, mientras le damos asiento a Oaxaca.

Dios guarde a vuestra excelencia muchos años.

Cuartel general en la hacienda de Viguera, inmediata a Oaxaca, noviembre 24 de 1812.

José M^a Morelos (rúbrica)

Excelentísimo señor presidente de la suprema junta nacional, licenciado don Ignacio Rayón.